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Con su permiso Señor Presidente de la República. Saludo con mucho gusto al 
Señor Gobernador Constitucional del Estado de Baja California, al Licenciado 
Francisco Arturo Vega de la Madrid; al Señor Secretario de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, el Ingeniero Rafael Pacchiano Alamán; al Señor Secretario de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, Maestro José 
Eduardo Calzada Rovirosa; al Señor Presidente del Tribunal Superior de Justicia 
del Estado de Baja California, Magistrado Licenciado Jorge Armando Vázquez; al 
Señor Jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, Licenciado Francisco 
Guzmán Ortiz; al Coordinador de Asesores Don Carlos Pérez Verdía, al Señor 
Presidente Municipal de Mexicali, Maestro Gustavo Sánchez Vásquez, al Ingeniero 
Leonardo Gaspar Blanco, Presidente del Distrito de Riego 014, donde nos 
encontramos hoy, y a Quintín Suárez Andujo, Presidente de la Asociación Nacional 
de Usuarios de Riego, la ANUR. 
 
Quiero decirle, Señor Presidente, que esta asociación, la ANUR, que aquí se 
encuentra Quintín, su Presidente, produce 50 por ciento de la parte agroalimentaria 
del país y el 70 por ciento de las exportaciones que se producen en nuestro país. 
Quintín y toda la ANUR son un aliado de la República y el Gobierno de la República 
es un aliado de la ANUR, precisamente pensando los dos que la prioridad es la 
suficiencia alimentaria de nuestro México, como usted lo ha instruido, Señor 
Presidente. 
 
A los miembros de los poderes legislativos, a los miembros de las fuerzas armadas, 
a los productores del Distrito de Riego 014. 
 
Amigas y amigos del Valle de Mexicali y del Estado de Baja California. 
 
Señor Presidente, es un gusto estar en este evento que refleja lo que se puede 
lograr trabajando bajo la instrucción de ser un solo equipo. Como nos los ha dicho 
usted.  
 
El desarrollo económico del Valle de Mexicali, sin duda, se verá fortalecido por el 
trabajo realizado por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes para 
modernizar la infraestructura carretera de este valle.  
 
Para quienes trabajamos en el sector hídrico, es motivo de satisfacción estar en 
esta gran zona a pesar de lo que nos pueda sugerir el entorno árido que representa 
este valle.  
 



Recordemos que el origen de la capital y del Municipio de Mexicali, está en los 
productores algodoneros establecidos a principios del siglo XX.  
 
Ellos y ustedes han sabido adaptarse de manera ejemplar a estas condiciones 
desérticas de su medio ambiente, logrando lo que parecía imposible a base de 
trabajo y de tenacidad.  
 
Hoy, este gran valle, junto con el resto de las zonas agrícolas de Baja California, 
coloca a esta entidad dentro de los cinco productores más importantes de cereales 
y algodón a nivel nacional. A modo de ejemplo, quiero compartirles que de esta 
región proviene una quinta parte de la producción nacional de trigo.  
 
El valor de la producción generado en toda la entidad es de más de 7 mil millones 
de pesos al año. 
 
El 4 de abril de 2010, como ya lo mencionó el Señor Gobernador, un terremoto 
provocó que quedara inservible uno de los canales principales del Distrito de Riego 
014, conocido como Canal “Nuevo Delta” y 272 kilómetros de canales laterales.  
 
Con ello, se quedaron sin posibilidad de ser regadas más de 28 mil hectáreas 
agrícolas, y sin agua para consumo doméstico más de 70 mil habitantes de la zona 
rural del Valle de Mexicali. 
 
Para remediar esa situación, el Gobierno de la República, bajo el liderazgo del 
Presidente, Enrique Peña, actúo a través de una estrategia con 3 ejes principales: 
 
Primero y de manera inmediata, se proporcionó apoyo a los agricultores afectados 
que no podían sembrar por la falta de agua. 
 
En segundo lugar, se aceleró la construcción de los 32 kilómetros del canal “27 de 
enero” y de sus 272 kilómetros de canales laterales, destinando mayores recursos. 
 
En este punto, quiero destacar que inicialmente el canal fue denominado “4 de abril” 
pero a petición de la gente de Mexicali, se propuso “27 de enero” para conmemorar 
el asalto a las tierras, suceso histórico de gran importancia para el estado. 
 
La inversión es superior a los 2 mil 800 millones de pesos, lo que representa la obra 
que hoy se está entregando, significa reponer una fuente indispensable de riego 
para impulsar el desarrollo de Baja California, y continuar siendo uno de los diez 
países con mayor infraestructura de riego en todo el mundo. 
 
Ustedes son parte fundamental de un sector en el que México destaca por ser una 
potencia mundial. En 2016, nuestro país cultivó 22 millones de hectáreas agrícolas, 
de las cuales 7 millones son de riego. Esta tercera parte generó, como ya lo 
mencioné, el 50 por ciento de los productos agrícolas y el 70 por ciento de las 
exportaciones nacionales. 
 



El dinamismo del campo mexicano en esta administración ha tenido un impulso sin 
precedente. Es por ello que la balanza superavitaria de la exportación de los 
productos agrícolas alcanzara los 30 mil millones de dólares, superando con ello los 
ingresos por actividad petrolera, por turismo o por remesas. 
 
Producto de ello, es que los últimos dos ciclos agrícolas representan los dos mejores 
ciclos de los últimos 25 años. 
 
En particular en este distrito de riego, al quedar dañado el canal, se perdieron 2 mil 
510 empleos, que a partir de la restitución de la obra, se reincorporaron a la 
estrategia que ha realizado el Presidente Enrique Peña Nieto, para que éste sea “el 
sexenio del empleo”, al haber logrado en apenas cuatro años y medio lo que no se 
había alcanzado en los periodos completos de cualquier otra gestión, con la 
creación de dos millones 839 mil trabajos, empleos nuevos.  
 
Adicionalmente, el canal “27 de enero” significa consolidar al Distrito de Riego 014 
como un generador de 50 mil empleos que contribuyen a la economía de alrededor 
de 13 mil familias de Baja California.  
 
El tercer punto, la tercera estrategia, consistió en que, aun cuando el distrito no 
estaba afectado en su totalidad, el agua que se utilizaba en esta zona se almacenó 
en una presa en Estados Unidos para ser empleada en cuanto se necesite.  
 
Al estar aquí en Baja California, es inevitable hablar del liderazgo de México a nivel 
mundial en lo referente a la gestión integral de cuencas transfronterizas. 
  
En 2014, con el apoyo decidido del gobierno mexicano, y bajo el liderazgo de 
nuestro Presidente, se coordinó con el Gobierno de los Estados Unidos para poner 
en marcha un proyecto ambiental sin precedentes, ello para poder recuperar la 
Reserva de la Biósfera del Delta del Río Colorado. Siendo la primera vez que se 
liberó agua para fines ambientales.  
 
Con esto, lo que estamos asegurando es el bienestar de la sociedad en conjunto. 
 
 
Señor Presidente; señoras y señores: 
 
Cuando hablamos de usuarios comprometidos con el uso eficiente del agua, sin 
lugar a dudas hablamos de este Distrito de Riego 014. 
 
Día a día nos enseñan que aún en condiciones adversas, con temperaturas 
superiores a los 50 grados Centígrados en verano y por debajo de cero grados en 
invierno, en medio de un desierto y enfrentando condiciones de cambio climático, 
generan campos verdes y muy productivos. 
 



Como usted lo dijo Señor Presidente, este tipo de acciones, “son muy buenos pasos 
para que México siga contando con un campo fuerte y productivo, un campo 
dinámico y competitivo, símbolo de éxito, dentro y fuera de nuestro país”. 
 
Muchas gracias. 
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